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祖籍江門的陳維端，具廣府人特有的謙和與斯
文。講起今年初他將起草的政協提案，他忍

不住向記者「劇透」，會深化為民企辦實事的具體
提議，特別是在資訊、諮詢方面提供實質服務。
「港區委員很多是各行業商家，民企有疑問，都可
以透過現場面對面諮詢，我們希望整合委員們的資
源，為廣州民企走出去提供更多的免費諮詢服
務。」

民企「走出去」政協委員幫到手
他舉例指，有的民企「走出去」可能有很多選擇，
或去開廠，或買去原材料，皆需要準確、豐富的資

訊，無論當地風土人情、政治氣候、法制稅制、交易
成本、潛在的業務成本，如果了解清晰就更容易做決
定。
他續說，這一類資料未必能透過互聯網和國家相關
部門等渠道了解得如此細緻，須與當地有聯繫的專業
人士提供。當企業決定投資某地，委員們可以透過自
己的人脈網絡和專業向當地了解和跟進，直到投資雙
方坐下來具體商議。
陳維端指出，經過改革開放30多年，許多民企已

日趨成熟，遍地開花，有走出去的需要。有的企業想
拓展市場，將生產基地貼近市場，或者尋找原材料，
或者赴當地投資。「有的投資者長線投資夏威夷的商

業大廈，可能租戶又是中國企業；有的企業在中國做
服裝生意，在外又入股電器廠。」講起蓬勃發展的中
國民企，陳維端如數家珍。
他總結多年專業執業經驗指，早期兩地在會計制

度、稅務制度、價值觀、專業守則都完全不同，兩地
企業更是完全不搭，他在為內地企業講解業務亦非常
辛苦。如今內地來港上市客戶較以往更趨成熟，對香
港制度和嚴格的政府監管更為理解及認同，企業
講誠信、守法觀念變強了。

「灰色地帶」漸少 融匯越趨同
「中國內地的制度越來越與國

際接軌，這是企業成熟的深層次
原因。」內地法律法規更為規範
與清晰，以前的「灰色地
帶」越來越少，越來越多方
面與香港日益密切融合。
他指，國家和時代皆
在改變，相信中國
民企的新一代接
班人亦將不斷改
善與進取，兩地
商界融匯將越來
越趨同。

廣州市政協常委、國富浩華（香港）會計

師事務所有限公司主席兼首席執行官陳維

端，2003年加入廣州市政協，自此與政協

結下不解之緣。身為「兩地通」的資深專業

人士，民企走上國際化之路一直是他關注的

主要議題，他亦為穗港兩地全方位交流融合

不遺餘力。他透露，繼去年提案倡當地政府

積極助民企「走出去」，新年度將聯合一眾

港區委員，以實際行動協助民企大步邁向國

際。「民企『走出去』是大勢所趨，正當其

時。」 ■香港文匯報‧

人民政協專刊記者解玲

愛國愛港獻心力 冀青年反思民主路
陳維端為香港愛國愛港社團之一港進

聯7位創會核心成員之一，擔任中央委
員、常委及司庫達10年，為香港順利回
歸和平穩過渡貢獻心力。港進聯和民建
聯合併後，他又任民建聯中央委員、常

委及工商事務委員會主席。雖為專業人士，但
他對時政亦非常關心，有自己獨特的見地。
情繫祖國、深愛香港的陳維端直言，剛剛
結束的非法「佔中」是「糖衣炮彈」，講得
「好似對香港好」，但實際上造成十分嚴重
的負面影響和破壞。他希望參與「佔中」的
學生可以冷靜下來研究清楚，深入理解何為
「一國兩制」，以及背後的歷史和意義，涉
及的法律理據、政治現實。「香港是我們的

家，但不要忘記也是中華民族大家庭的一
員。」
陳維端坦言，1997年之後，出現教育斷

層，曾經捱過的人不必講都會明白家國情
懷，但時下的年輕人聽不進道理，因他們對
中國歷史、文化、政治制度「好似水過鴨
背」，知之甚少。回歸17年來港式教育，令
他們沒有機會接觸到足夠的相關知識，所以
不足以令他們對現時情況有深層次和貼切的
分析。
「香港民主發展的道路，會一直走下

去，但是現階段不可能一步到位，有很多
方法可以談。」他冀青年人可以反思：
「怎樣才可真正為香港好？」
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■■陳維端陳維端((左左))出席民建聯活動出席民建聯活動，，與民建與民建
聯議員陳鑑林聯議員陳鑑林((中中))、、黃定光在一起黃定光在一起。。

解讀港優勢 透析會計危與機
內地與香港CEPA簽署經年，陳維端對
其會計領域「大門已開，小門未開」自有
一套解讀。陳維端指：「門打開就是雙向
的，一方面香港會計師可到內地執業，另
一方面，內地大批同業湧入香港，香港是

否能承受得住？成本和爭取業務的能力是否可以
比得過內地同業？做內地業務是否真能做好？」
與律師、醫生、測量師等其他專業人士不同，

會計師是近年來兩地接軌最快的行業，兩地會計
制度越來越融匯。陳維端解釋，「簽字權」有所
不同，造成兩地同業心態完全不同。如今，內地
會計師可以審計諸如H股公司的賬目，香港會計
師公會、港交所、證監會、政府亦可以接受內地
會計師出具某些應用於香港的審計報告，內地會

計事務所還可以在香港開分行，但條件是需有兩
位香港執業會計師加一位香港會計師公會會員。
香港會計師可跟隨香港公司到內地審計工作，但
無「簽字權」，內地公司的審計報告需由內地的
會計師簽名。
內地同行同素質的用工成本是香港的七分一至

十分一，而如果是來港上市的內地機構，一定更
願意找內地會計師在香港的分行做審計。「爭取
這些業務的時候，香港會計業不具競爭優勢。」
一旦香港同行入內地執業，也同樣面臨成本和爭
取業務兩大困境。

發揮橋樑作用大有作為
陳維端認為，香港同業仍應留在香港發揮橋

樑作用。只要香港一日仍是國際金融中心，而
內地沒100%國際化，成為金融中心之前，香港
仍大有作為，可繼續作為對外融資的窗口與平
台。
他坦言，香港「小政府、大市場」，監管、法

治、稅制等方面皆與內地不同，內地在現時制度
下要成為真正的「國際通」平台，仍需時日。私
有化、外匯管制、個人產權、企業自由化運作、
市場監管制度及方式，與國際接軌的法律保障等
方面，香港優勢顯著，境外投資者會考慮兩地的
不同之處。
即使廣東、福建等鄰近省份已獲批發展自貿

區，會刺激吸引境內外企業進駐，但對香港未必
有直接影響。
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■■陳維端為業界研討會任主講嘉賓陳維端為業界研討會任主講嘉賓。。

■■陳維端在廣州地區政協香港委員聯誼會成立陳維端在廣州地區政協香港委員聯誼會成立1919周年慶祝晚會上致辭周年慶祝晚會上致辭。。

■陳維端資助百名穗貧困大學生。圖為他向受助生派利
是。
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熱心公益的陳維端，身兼60幾個慈善團
體和非牟利機構的義務會計師或核數師。
他的公司聯同香港扶幼會成立了「陳葉馮
學術及發展基金」，連續15年資助扶幼會
下屬4所學校的師生往海外和內地交流，

及參與專業發展培訓等。
扶幼會學校是住宿式管理，老師既是先生又是
導師，全天候照顧所謂「問題少年」。「在（扶
幼會）學校，他們有機會恢復正常生活，避免陷
下去，未來可以繼續走正路。基金能夠幫助他們
打開視野，看得多，聽得多，知道人生有很多機
會等他們。」陳維端指，基金每年撥約20萬港
幣予學校，15年一路支持至今，還將繼續支持
下去。

捐百萬人民幣 助百名貧大生
2007年起，陳維端透過中國扶貧基金會的

「新長城」項目，捐出近百萬元人民幣，資助暨
南大學、華南農業大學、華南師範大學和廣東外
語外貿大學共100名貧困生。
他提到，有位客家女孩范雄花，拿到大學錄取

通知書當天，可謂悲喜交加，因為同一天，她獲
知父親被確診為癌症。她到廣州上大學，學費成
了壓在她心頭的一座大山。入學當天才知道學校
減免了她的學費，更獲「新長城·陳維端助學
金」每年為她提供2,000元人民幣，解決她一年
的全部生活費用。

陳維端表示，資助貧困大學生是最有意義的事情。
「幸運不是我給他們的，是他們首先考上了大學。更多
貧困的孩子考不上大學，所以希望受助學生珍惜來之不
易的學習機會，讀好書，就有機會改變自己的一生。」
他說：「幫人，最後都可能幫回自己。自1980年始，
已經捐過99次血，今年3月再捐就是100次。有時候會
想，捐100次能救多少人我不知道，但說不定救回一條
人命，那樣我就算有幫手救到人，就會很開心。」
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肯做肯搏 讀書「勇」不言棄
陳維端1971年來港投靠親戚，19歲的年輕人憑

着過人的毅力，過着半工半讀的日子，捱過人生
最艱難的日子。27歲，他終取得執業會計師資
格，隨後開設會計師事務所，令業務不斷發揚光
大。

陳維端憶述當年歲月時笑言：「好勤力，樣樣搏、樣
樣都肯做。白天打工掙錢，晚上讀夜校進修。做過酒店
門童、洋行送貨員，最高紀錄做6份兼職。」他戲言：
「當停車場收銀員最和味，這份工包兩餐，從上午8點
到晚上12點，我包下停車場全部的公眾假期，逢農曆
新年，還有新年利是收，沒車時我還可溫書。」

不熟ABC 讀夜校成會計師
「那時要成為成人學生資格要先考英文，知道有這條

路可以走，當然不放過！」陳維端毫無英文基礎，但花
上5年時間完成了香港會考英文科單項和英國普通及高

級教育文憑（GCE）共9科的考試。「夜校老師知道都
大吃一驚，用我的例子勉勵夜校學生。」
有一定學識後，他進入會計師事務所當初級審計員，

又獲悉若能通過英國公認會計師公會（ACCA）的18
科專業試，就可以成為會計師，他隨即又在新的起跑線
上奔跑。
天資聰慧的他，讀書一路「勇往直前」，頭一年考試

一次就通過6科，「第二次考試又好勇，想一次通過8
科，結果有1科未過，連同同一級的其他3科要下一年
再考。」最終他花了兩年半時間以頗為優異的成績通過
全部考試。27歲那年，他順利成為執業會計師。
「那是艱難又開心的時代。」1980年，他進入商業機
構內部審計部任職，同時他又再下一城，在工餘時間，
開設「陳維端會計師事務所」，向企業提供金融會計專
業服務。漸有口碑後，業務範圍擴大至審計、稅務、服
務業務諮詢等，1985年踏上全職執業會計師之路。
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港區政協聯誼會「委員一家」樂融融
廣州地區政協香港委員聯誼會去年舉行成立19

周年聯歡晚會。常務副會長兼晚會執行副主席的
陳維端，與一班委員粉墨登場，呈獻載歌載舞的
《穗港皇宮》，博得全場熱烈的歡笑聲與掌聲。
陳維端透露，當晚好戲由該會「歡樂小組」策

劃，召集人彭徐美雲委員亦是表演主力之一。平日，
只要有委員家有喜事，無論婚嫁、獲獎還是生意賺
到，「歡樂小組」都召集大家歡聚慶賀一番。
他介紹，該會歷史要追溯至1981年的10多位港區

委員。當年，前輩們自發形成每月一次的聚會。1995
年為迎接香港主權回歸做更多工作，大家決定註冊成
立聯誼會，但因「政協」兩個字，當時不被港英政府
接納。
身為會計師的陳維端，靈機一觸將公司登記轉為社

團註冊，結果向警方申請，順利完成社團註冊，發展
至今已有逾千會員。
他欣慰地說：「這個會很融洽，大家在一起，就像

一家人，這個傳統多年來一直沒變。」

■■陳維端已捐血陳維端已捐血9999次次，，旁旁
為民建聯議員葛珮帆等為民建聯議員葛珮帆等。。

■■左起：陳維端與彭徐美雲、梁高美懿、彭曉明在廣
州地區政協香港委員聯誼會19周年晚宴上合影。
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民企「推手」
「「兩地通兩地通」」通國際通國際

陳維端

■■陳維端陳維端 記者黃偉邦記者黃偉邦攝攝


